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【【坊巷里弄坊巷里弄】】

“四不”的幸福要义

【【我思我想我思我想】】
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一晃一经年，一年一变化，一年又一关。
过去的一年，我们真的很努力。我们多数

人有收获、有欢欣、有感动、有历练、有成长
……然而，对于我们中的部分人来说，也许是
在内卷中度过的。父母的鸡娃、就业的困难、
经营的压力、产品的过剩、收入的缩水、直播的
横行、生命的离开、中年人被汹涌“后浪”所施
加的压力、世界不确定性带来的焦虑和不安
……站在岁月的门槛，盘点过去，展望未来，在
个体意义上，我们必须保持冷静，保持谦卑，保
持敬畏，作出理性的评判和选择。

摁下删除键，忘却遗憾。据说，日本职场
有一个传统习俗——忘年会。所谓“忘年”，就
是把这一年的不愉快全都忘掉。该习俗始见
于日本镰仓时代。在忘年会上，人们可以暂时
忘记自己的身份，说一些“过分”的话，或有一
些“出格”的举动。就算是平时拘谨的人，也会
在这一年一度的忘年会上放飞自我，看到平时
难得一见的另一面。确实，在过去的 365 天
中，每个人难免会遭遇一些不顺心、不如意、不
愉快的事。管它呢！过去的，都过去了，你大
可不必牵肠挂肚。不恋往昔，不忧余年，清空
内心，稳定情绪，如此，在新的一年，你才不至
于嘈嘈切切错杂弹，幽幽怨怨徒伤悲，你才能
轻松上阵，活出精彩。

摁下刷新键，反思自我。我们接受必得承
受的挫折，并不意味着我们可以不加反思。因
为反思是我们自守的盾牌，也是进击的武器。
反思能给我们带来处境改善的可能和勇毅前
行的动力。在反思遭受挫折的原因时，我们不
能光是把解剖刀对准他人，而应当在某个寂静
瞬间，把解剖刀对准自我：我与自己相处得怎
样？我与这个世界相处得怎样？我是否存有
荒谬可笑、不切实际的自我认知？是否有情绪
失控的时候？……任何时候，人都不要出脱理
智。在新年来临时反思自我，让自己弃旧从
新，改头换面，地开启新的征程。

摁下重启键，整装再发。新年让我们再次
站到赋予内心美好憧憬、重新出发的起点。前
路漫漫，新的旅程虽说充满未知，有陌生感，也
有不确定性，但能唤醒我们美好的希冀，并激
活我们战胜困难的欲望。过去的一年没能留
住，没有实现预期目标，将至的新年更不能延
误，也不能耽搁。不怕慢，只怕站，只要往前走
就是了。走快了，能让你感受到一份从容；走
慢了，下一程你就得紧赶慢赶。每个人脚底的
泡都是自己磨出来的，泡越多，说明你走得越
远。新的起点，让我们有了从头再来的机会，
我们要感谢新年，感谢岁月，感谢万物苍生。

作家冯骥才说：“新年是检讨和许愿的节
日，让营营役役了三百多天的自己重整生
活。”。在充满变数的年代，我们更需要拥有向
上的力量。我们期盼新年，绝不能以盼望中彩
票似的奇迹降临的方式。我们要直面现实，保
持头脑清醒，积聚前行动能，学会使自己快乐
起来，笑说竞争，笑迎困难，笑
对逆境，心平气和、朝气蓬勃
地过好每一天。而要做到这
一点，就要在追求物质财富的
同时，注意精神财富的积累，
做一个真正意义上的富翁，让
自己永远拥有一颗年轻、智
慧、愉悦、进取的心。“这书不行，得把它毁了”

——也谈作家的毁稿遗嘱

【【书林漫步书林漫步】】

【【雕刻时光雕刻时光】】
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夜跑路过一棵树，我写下了
一首小诗。其中有一句说“迎树
意如何”，用的是东晋桓温将军的
典故，见《世说新语》：“桓公北征
经金城，见前为琅邪时种柳，皆已
十围，慨然曰：‘木犹如此，人何以
堪！’攀枝执条，泫然流泪。”

第一次见到这棵树，是两年

前住进小区的时候。它从当初的
枝疏叶少，变成眼前夜色中沉甸
甸的清影。我轻轻慨叹着，过去
两年时光，虚度了多少啊。貌似
做了日常该做的事，但浪费的，忽
略的，错过的，至今没有醒悟的，
也足以让我“泫然流泪”。

千百年来，每逢孤寂的时候，

人们抚树而思而歌而诗，桓温的
影子就随之而来。对于时间的流
逝，大人物有大人物的紧迫感，老
百姓有老百姓的怅然。光阴、事
业、爱情、友谊，人世间有许多值
得留恋的东西，都化作美丽的哀
愁。

借树写愁的人很多。多年前
抄书，读到唐朝诗人李益大白话
短诗《听唱赤白桃李花》：“赤白
桃李花，先皇在时曲。欲向西宫
唱，西宫宫树绿。”黍离之悲一下
子击中了我。明代归有光《项脊
轩志》结尾一句“庭有枇杷树，吾
妻死之年所手植也，今已亭亭如
盖矣”，也有桓温抚树的印记，语
言质朴而沉痛。窃以为这两个
愁比北宋贺铸《青玉案》的结尾
三句都自然些：“一川烟草，满城
风絮，梅子黄时雨。”贺铸文采的
光芒太耀眼了。

年轻时，最难忘张爱玲写的
一篇300多字的短文《爱》，讲的
是一个女子想等待自己的爱情，
却又三番五次被转卖的悲惨故
事。她一生总是怀念着与心上人
初见的情景：“在那春天的晚上，
在后门口的桃树下，那年轻人。”
我心也为之一恸。世事沧桑，女
孩老了的时候，这棵桃树还在
吗？而崔护的名句“人面不知何
处去，桃花依旧笑春风”是说树
在，人不在的。

人与树的关系非常奇妙。树
是变化的树，人是变化的人，人与
树都饱经风霜，便生出桓温的伤
感；人与树只要有一方不在，就变
成了悲剧。人与树的关系是中国
文化密码之一。

每次夜跑经过，这棵树都在
路边向我点点头。我在它身边看

到许多来来往往的人。
天气炎热时，很多邻居把家

中比自己还高的“小胖墩儿”拉出
来，嘴里叨叨着“坚持，考试要考
的”，看来，孩子从未发现过运动
的乐趣。夜色朦胧中，“小胖墩
儿”在空气中溺水，拼命挣扎着。

也有小夫妻手拉手慢慢走
着。我像老爷机飞过时，他们的
声音仿佛受到电子干扰，瞬间变
小，草虫声的节拍倒没有受影响，
我马上加快脚步跑开。

有一位中风过的老大姐，一
扭一扭地从树边走过。她穿着长
裙，裙摆上点缀着一些红色小碎
花，显得特别耀眼。一人一树，是
树的生命力更顽强吗？生活中的
许多时刻，我的认知是动摇的。

也有年轻人遛狗，深深的树
影里，他偷偷给狗子解下项圈，让
狗子舒一口气。我一圈一圈地绕
过，看着他。他看到我似乎不好
意思，又看看脚下的狗子。他手
中的遛狗绳子，明显和狗子是脱
离的。我怕狗，但又默不作声地
跑了过去。

有时和妻子一起散步路
过，我没向她提这棵树。两年
多了，这棵树知道我过去绮丽
的梦，青年时的块垒，壮年的痛
苦和无奈。

不远处有长椅。长椅与这
棵树构成一横一纵的关系，我
们是横线上的两个墨点，形成
一个微妙的平衡。抬头望着楼
上，稀疏的灯光把夜照得更黑，
我们便坐在了茫茫的太空里。
渺小的人类啊。我家这一栋楼
入住率不高，好的楼层至今没
人住。每天晚上，多少人站在
庞大的建筑下，被黑色的天空

压得喘不过气来。
这是什么树？妻子注意到

了。我借着明亮的月光，打开手
机的识花小程序拍照，但光线还
是不足，终归徒劳。

努力释怀地想，知道我秘密
的树，名字不重要了。它是世间
唯一的树。有个好兄弟，那时年
轻，我们都单身。不知怎的聊到
儿女取名上来。他说我要是有个
女儿就叫“小花”。我不甘示弱，
说得看谁先有女儿，先有女儿的
叫“小花”，后来的就不必侵权啦。

前几天我才把这个故事说给
女儿听。女儿有劫后余生之感，
问，叔叔先有女儿了？我说是我
食言了，你妈不肯。

哈，以前我觉得我的名字难
听，现在不了。我爱妈妈！……

当初妻子怀孕时，叫我给孩
子取名字。我说朴素些吧，名字
只是符号而已。央视有个当红主
持人叫王小丫，谁说王小丫土了？

妻子怕我文艺病发作，取个
带有绮怀意味的名字她也受不
了，就做主取了个“树”字，男孩女
孩都适用。女儿出生后就叫
“树”。猛然想起我们的婚礼是在
阳历3月12日举办的。按照鲁迅
先生的说法，那天发布了植树广
告，然后种树得树。

我 心 中
种着一棵树；
多年前，妻子
为我生了一
个叫做“树”
的女儿。冥
冥中，妻子是
知道我的，我
又有什么遗
憾呢。

说一件往事。1976年，我所
在大队的队长老龚，卖了两头
猪，攥着一把钱，赶到北京。不
几天，他风风光光地回来了。一
到家，全村各户几乎都来了好事
者，把他团住。他得意洋洋地从
黑包包中取出一大袋他在天安
门广场拍的黑白照片，像卖狗皮
膏药的分发祖传秘方一样，人手
一张。社员们兴高采烈，如获至
宝，似乎他们村中人去了北京，
他也多了光彩。老龚的老婆脸
上溢满自得的神气，似乎在提醒
人们：“我丈夫是去过北京的！”

闲时，我问老龚，你怎么这
么快回来呀？他答：“怕误工，一
到天安门广场拍了照，就往回赶
了。”我问他，有没有去长城？他
说：“没有呀。”在他心目中，北京
就是天安门，天安门就是北京。
我又问他，有没有拐到上海等地

逛逛？他答得更妙了：“我北京
都玩过了，还去上海？”我苦笑
了。心想，这旅的什么游，生生
糟蹋了那两口养了大半年的猪。

龚队长似的旅游，到了今天，
也不鲜见。这样的旅游，不如不游。

世界这么大，中国这么大，哪
怕天天在路上，也难游它一二。
游遍世界是一件费力、耗财，也是
不可能的事。我的第一个“不”
是：不要去太多的地方。

世界游不完，我想到了书的
海洋。第二个“不”是，不要读太
多的书。长期以来，长者总是谆
谆教诲，要博览群书，要活到老、
读到老，甚至读到死。其实呢，书
和景点一样，皓首穷经，是永远读
不完的。

这些年，我强烈地感受到，人
生有限，真的不要读太多书，那是
在浪费生命、折磨自己。

与其读一百本不值一读的
书，不如把一本有价值的书读一
百遍。每一个人，要构建自己的
知识框架，在知识框架范围内多
读书，读精、读深，一些专业范围
内的经典要经常读、反复读。自
己知识框架外的书，属于常识范
畴的随便翻翻即可。历史学家
为什么要读物理的书？物理学
家有必要读三十六计吗？哪怕
同是搞文学的，诗人可能不必读
诗歌理论的著作，如果读了，反
而写不出好诗了。

第三个“不”是，不要见太多
的人。不要把不相干的人硬拽进
生命中来。有一些人，我称为“混
世魔王”，号称情商很高，三教九
流，不是兄弟就是铁哥。我见过
一个人，不仅有大学同学会，甚至
还拉扯起了幼儿园同学会，这也
太夸张了！他们的宗旨是，多一

个朋友多一条路，不管什么人，都
有用得上的时候。显而易见，这
是功利的，不是交朋友，而是怎么
利用人的问题。

这一生，阅人多矣。退休
后整理名片，绝大多数是工作
上的关系，没有工作了也就没
有关系了，这是再正常不过的
一件事。中小学同学，能拉上
话题的，无非小时候的趣事，说
一回两回，还有一点趣味，总不
能每次在一起都说这些吧？那
不成祥林嫂了！相隔几十年，
少年往事之外也确实没有太多
的话可说。至于同事，工作的
时候大多是“好也好不到哪里
去，坏也坏不到哪里去”，一般
都是保持不远不近、不冷不热
的关系。走散了，也就走散了，
和夏天过完是秋天一样正常。
山不在高，有仙则名；水不在

深，有龙则灵；友不在多，臭味
相投，最是要紧。

第四“不”，就是不要吃太多
东西。在酒桌上厮混，每每一二
十道菜，酒肉穿肠过，胡吃又海
喝，结果是道德不高血脂高，学问
不高尿酸高……其实，一天所需
营养够了就好，粗茶淡饭，青菜水
果鱼肉蛋，其他少上。

只要坚持“四不主义”，我就
幸福了。写罢，怀着幸福的心情，
到外歇息一会儿，天湛蓝，风徐
徐，暖阳照。
心想，多少人
没空晒这冬
日 的 太 阳
啊！考虑到
晒太阳居然
不收费，我真
的切实感受
到幸福了。

我偶尔会代入一种情形，大作家
临终交代将他的遗作销毁，我该怎么
办？这真左右两难：遵嘱下不去手，
不遵嘱又觉有愧，两边都是心难安。
引发我这番想象的是看完加西亚·马
尔克斯的《我们八月见》。

英国人曾主编《未竟的杰作 文
学史上的 60 个遗憾》，《我们八月
见》位列第60个“遗憾”。今年2月，
马尔克斯的儿子们在父亲去世十年
后，为读者弥补上了“缺憾”。在该
书前言，他们说，父亲曾做出过最终
判决：“这书不行，得把它毁了。”他
们没有把书稿毁掉，而是放到一边，
希望时间能帮助决定如何处理手
稿。近十年之后，他们再次阅读手
稿，“认为这本书比记忆中的样子好
得多，因此突然想到另一种可能性：
当年加博失去了完成此书的能力，
那么他是否也失去了察觉此书之美
的能力？于是我们决定违背他的意
愿，优先考虑读者的愉悦。如果读
者喜欢这本书，也许加博会原谅我
们。这一点我们深信不疑。”

这种转移困境的方式真是巧
妙。读者喜爱与否成为衡量违背作
家遗愿的对错尺度。作为读者的我，
顿时有了一种紧张感，我到底喜不喜
欢这本书，好像关系到马尔克斯的在
天之灵是否安宁。

作家生前不自行销毁不满意的
手稿，而将任务交给后人，这种现象
并不鲜见。古罗马伟大的诗人维吉
尔病逝前交代焚毁他还没有修改得
尽善尽美的《埃涅阿斯纪》手稿；卡夫
卡临终要求自己的朋友马克思·布罗
德将自己没有出版的书稿全部付之
一炬；张爱玲留遗言“《小团圆》要销

毁”……好在这些遗愿不是被皇帝的
命令拦下，就是他们的朋友没有听
从，终究付印出版，成为文学经典，也
成就留稿“佳话”。究其原因，还是因
为这些作品经得起考验。

所以，作品“说话”，连作家本人
都得闭嘴。也因此，对于遗嘱执行人
来讲，他们所背负的考验变得极为重
大，因为在作家与作品之间，他们要选
择向谁“效忠”。他们大约也会揣测，
这是否只是作家的托辞，内心还是希
望留下它们的，只是出于作为作家的
某种自尊心，无法视而不见作品的缺
陷，以这样一种方式，就像父母对不争
气的孩子，一时总得说点狠话，心底还
是不忍心真那么做的。所以，他们会
“论心不论迹”，不管作家说得多狠，还
是将他们的“孩子”保下来。

这也有坏事的。苏格兰哲学家、
作家托马斯·卡莱尔的作品在维多利
亚时代颇具影响力。但是，“卡莱尔
死后的崇高名望就已经被他本想烧
掉的一本书毁掉了。”英国作家斯图
尔特·凯利在《失落的书》中讲，1866
年，卡莱尔的妻子去世，对他打击很
大；他认为编辑她的信件会使他获得
一些疗愈性的慰藉，于是把妻子的信
件和他的记忆融合为一部追忆作
品。带着作家的悔恨之情，里面有他
曾经对她造成身体伤害的证据。这
部作品会给自己的声誉带来什么，卡
莱尔并非不知。“我还是希望在我自
己离去之前烧掉这本书，但又觉得我
自己终究不愿做这件事。”他说。就
这样，直到他1881年去世，手稿还
在。虽然他留下遗嘱，“严肃禁止任
何人出版这部小说”，但是后人没有
听从，1883年《卡莱尔夫人书信集》出

版。他的名声大落。英国诗人爱德
华·菲茨杰拉德认为，卡莱尔“肯定是
‘脑子坏掉了’，至少在记下这些事的
时候如此，而且竟然还把这些文字留
给别人来决定是否出版”。

《我们八月见》是马尔克斯这位
伟大作家的晚年之作。书的前言说，
“爱情可能是马尔克斯所有作品最重
要的主题”。确实，谁能忘记他的《霍
乱时期的爱情》呢，一段跨越半个多
世纪的爱情史诗，忠贞的、放荡的、隐
秘的、纯洁的、粗暴的、羞怯的、张扬
的、保持如初的……穷尽了所有爱情
的可能性，被誉为“人类有史以来伟
大的爱情小说”。但是，与其说马尔
克斯所有作品最重要的主题是爱情，
不如说是时间。《百年孤独》自不必
说，是绵延的家族史；《霍乱时期的爱
情》是男人守望女人的50多年……
《我们八月见》呢，出生于音乐家庭的
46岁女子安娜·玛格达莱纳·巴赫，每
年在母亲的忌日8月16日，去加勒比
海岛的墓地悼念她。28年来从未间
断。在她即将迎来自己美满婚姻的27
周年纪念日的祭日晚上，在岛上她第
一次与陌生男子有了“一夜情”……
——处处都在扣紧“时间”，好像时间

是作家安排的另一个叙述者。
自此，她后面再去小岛，都会找

不同的“他”发生一夜情。但她耿耿
于怀的，还是第一次。激情之夜过
后，“他”悄无声息离开，她醒来回味
欢乐，却在床头的书里发现夹着的20
美元钞票，一夜之爱竟然被对方视作
“消费”。她无法接受，但没有办法。
最后她发现了母亲生前每年要来小
岛三四次，且死后坚持要葬于此的秘
密，有位先生每年都会来墓前送花，
母亲似乎比她走得更远……

马尔克斯这本书的创作意图是
什么？故事的情节框架并不复杂，所
要表达的思想内核似乎也没有很特
别。这5万字就是在讲一个看起来生
活美满——丈夫英俊潇洒，是演奏家
与音乐大学校长；两人相爱结婚，是
她的初恋；生了两儿一女，都有音乐
天赋，只是女儿正处于青春叛逆期；
夫家与娘家都属于音乐家庭，对她都
很好；她与丈夫的感情依然不错——
的传统女人，在岛上为母亲扫墓的时
候发生“一夜情”。不同于通俗写手
总是会为这突然的激情找点理由，马
尔克斯丝毫未作辩解。难道是女性
步入中年，对爱情即将落幕的恐慌茫

然烦躁使然吗？从这个角度又有些
理解了。

此书并非马尔克斯的一时冲动
之作。在人生最后的日子里，他与记
忆力衰退、病魔和死亡角逐，10年中
将稿件增删5版。从文中充满诗意、
熠熠闪光的语言，精心安排的细节，可
以看出大师用了心。这期间，外界常
常猜测他放弃了这部小说，都被极力
否认。2009年，他还向哥伦比亚《时
代报》说，“这些谣传不是真的，不但如
此，事实上我唯一能做的就是写作。”

马尔克斯说写作是他唯一能力，
可以想象，他无论如何都不会接受别
人认为他丧失这个能力。《我们八月
见》是他最后的小说，所以作家寄予
的恐怕不是成功——他早已成功，无
须证明——而是即使80多岁，在人生
的最后，依然有写作的能力，而且能
力不减。就像他用《霍乱时期的爱
情》打破了“作家获得诺贝尔奖后再
无经典作品”的魔咒，他要创造用文
学打败衰老的“奇迹“？

《霍乱时期的爱情》与《我们八月
见》，是爱情的两个极端类型。一个
是跨越半个多世纪的爱情，既带有时
空幻感，又有不容置疑的纯净度、坚
定度；一个是中年婚姻的爱情“背
影”，泛着看起来幸福的乏味与混
沌。对自己写作能力有充分自信的
马尔克斯一辈子都在创造奇崛瑰丽，
充满魔幻、奇幻、梦幻的故事，《我们
八月见》截然不同，非常现实通俗，他
首次以女性作为长篇小说的主人公，
挑战女性视角下的心灵迷茫。

故事起先设定还是吸引人的。
女人每年重复一趟旅程，同一个日
期，乘坐同一班渡轮，抵达同一座岛
上，光顾同一家花摊，顶着同样的似

火烈日，来到同一处破败的墓地，将
一束同样新鲜的剑兰放到母亲的坟
前。随后发生“意外”，酒吧，艳遇，激
情，醒来，钞票的羞辱符号，以及再一
再二登岛的“一夜情”，丈夫的模糊觉
察，等等。但这些差不多是这类故事
的俗滥套路，并不能出乎读者意料之
外。而她母亲的故事只能算是抖了
一个“小包袱”，似乎在告诉我们，女
性这种身心处于“夹缝”境地是一代
代相传的，没有尽头。

所以，书要告诉我们什么？马尔
克斯肯定也看出了它的单薄无力，所
以最后审判这书不行，得把它毁了，
倒也显示了文学大师的清醒。

马尔克斯没有亲自执行判决，
不能责怪他软弱。当作家亲手烧毁
自己多年辛苦的作品，会发生什么
呢？1852年2月24日凌晨，在一位
神父的建议下，果戈里放弃花费十年
完成的《死魂灵》第二部。他把手稿
一张张丢进火里，全部烧完后，他画
了个十字，吻了仆人，大哭起来，然后
便停止了进食。经过九天绝食之后，
他去世了。

作为读者，我依然庆幸读到《我
们八月见》。作品不只是因为完美而
存在。从作品不完美的“裂缝“，可以
看到写作的困境、无奈、痛苦，即便对
于天才如马尔克斯也如此。如果我
有一天真成为某位大作家的“焚稿”
遗嘱执行人，恐
怕也是不称职
的，因为他知道
我是怎样的人，
做不出“杀手”；
他选择我，其实
已经意味着留给
作品一条活路。


